
LES PLUS SOBRES / 1110

La vie en pot n’est pas toujours rose
pour les plantes, surtout lorsque les
conditions sont difficiles. Au soleil, au
vent et aux courants d’air, il faut parfois
ajouter les week-ends prolongés, 
les petites vacances et les emplois du
temps surchargés. Et si la sécheresse
passagère est « le petit problème » 
le plus fréquent, elles doivent aussi
pouvoir surmonter des périodes très
humides lorsqu’il pleut sans arrêt et que
les soucoupes restent pleines ou encore
lorsqu’on oublie d’éteindre l’arrosage
automatique… Bref, pour certaines d’entre
elles, mieux vaut être de bonne nature
et être capable de résister à de petites
périodes de sécheresse tout en restant
attrayantes et florifères. Ça n’existe pas?
Bien sûr que si : la preuve…

Chapitre I

Celles qui
résistent à 
la sécheresse

À gauche :
Joubarbe
(voir page 21)
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LES PLUS SOBRES / 15

situations et remplit les espaces vides entre les autres plantes
d’un bac ou d’une grande potée. ‘Desert Skies’ est une
variété récente plus haute, au feuillage tout jaune durant
l’été, encore plus beau au moment de la floraison.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : vivace, ou arbuste à comportement de vivace.
- ENCOMBREMENT : 20 cm de haut pour le ceratostigma ordinaire, 

40 cm x 40 cm pour ‘Desert Skies’.
- CONDITION POUR RÉUSSIR : rien de particulier.
- CONTRE-INDICATIONS : aucune, pour le type, pas de soleil brûlant 

pour ‘Desert Skies’.

Les échévérias [E. glauca, E. violacea, etc.]

POUR LES FORMES ET LES COULEURS
Ces plantes grasses non rustiques ne vous sont pas incon-
nues : elles ont été beaucoup utilisées dans les mosaïques des
parcs publics, ou collectionnées par vos aïeux. Leur diversité
de formes et de couleur peut heureusement être mis

14

Le ceratostigma 
AUSSI BLEU QUE LES GENTIANES
Vous n’avez sûrement jamais remarqué cette plante qui est
plutôt discrète, mais c’est une valeur sûre que vous pouvez
acquérir les yeux fermés. Vous aimerez sans aucun doute le
bleu profond de ses fleurs qui se succèdent d’août aux
gelées, en apothéose en octobre et novembre, quand son
feuillage vire au rouge rosé. Peu exigeant, il pousse en toutes

[Ceratostigma 
plumbaginoïdes]
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LES PLUS SOBRES / 2322

le creux d’une tuile ou d’une coupe très basse. Mettez à profit
la diversité des coloris et de tailles différentes pour créer de
magnifiques potées… quasi éternelles ! Attention, la floraison
d’une rosette entraîne sa mort… mais aussi la
formation d’une dizaine de nouveaux
« choux » à replanter ailleurs.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : vivace très rustique.
- ENCOMBREMENT : 5 cm x 5 à 10 cm.
- CONDITION POUR RÉUSSIR : rien de spécial.
- CONTRE-INDICATION : rien de particulier.

Les sédums [Sedum sp.]

SOBRES ET FRUGAUX
Restons chez les plantes grasses, avec d’autres représentantes
généralement plus inféodées au jardin, mais qui s’adaptent

aussi merveilleusement en pot (pourquoi n’y a-t-on
jamais pensé avant ?). Vous aurez le choix entre de

nombreuses espèces, hautes et à développe-
ment en touffes comme S. spectabile aux
nombreuses variétés à feuillage vert, pourpre
ou panaché et aux fleurs roses, rouges ou
blanches. D’autres ont une végétation plus

basse et rampante. Toutes poussent bien en
pot où ils supportent tout : l’humidité régulière

les fait pousser très vite, mais une sécheresse
momentanée ne leur fait pas peur. Mélangez-les

donc à des petites graminées…

En pratique
- TYPE DE PLANTE : vivace rustique.
- ENCOMBREMENT : de 5 à 50 cm de haut et de large.
- CONDITIONS POUR RÉUSSIR : du soleil, un bon drainage.
- CONTRE-INDICATION : aucune.
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Les floraisons « jetables » n’ont plus la
côte, d’abord parce qu’elles coûtent cher,
ensuite parce que leur production
engendre une dépense énergétique de
plus en plus difficile à supporter. Certes,
on peut bien essayer de conserver ses
pélargoniums (« géraniums des balcons »)
avec l’une des dizaines de recettes
éprouvées par des générations de jardiniers,
mais il faut avouer que ce n’est pas toujours
très pratique ni très probant (une majorité
des nouvelles variétés ne sont plus vraiment
conçues pour durer !). Voilà donc un choix
de plantes belles tout l’été, mais très faciles
à conserver durant l’hiver, puisqu’il suffit
généralement de mettre les pots tels
quels à la cave ou dans un cellier, ou plus
simplement de les abriter sous la table
du salon de balcon (que l’on protège
souvent d’une toile plastifiée durant l’hiver).
Plus simple que ça…

24

Chapitre II

Les plus
faciles 
à conserver
durant l’hiver

À gauche :
Coleus
(voir page 28)
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rustique, mais qui passe facilement l’hiver si on rentre le pot
dans un local hors gel sans l’arroser. Au printemps, il n’a pas
belle allure, mais il suffit de couper ses branches sèches pour
le voir repousser de la base.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : vivace arbustive.
- ENCOMBREMENT : 30 cm x 30 cm.
- CONDITION POUR RÉUSSIR : du soleil.
- CONTRE-INDICATION : terreau très mouillé.

La diascia rose [Diascia fetcaniensis]

LA SEULE QUI RÉSISTE
Peut-être avez-vous déjà essayé l’une des différentes espèces de
diascias disponibles en suspensions depuis plusieurs années.
Ce sont des plantes vivaces, mais généralement pas assez
rustiques pour survivre aux hivers « normaux ».
Cette espèce se montre bien rustique et survit à
-5 °C en pot (et à bien plus froid au jardin).
Très généreuse, elle se développe très vite au
printemps pour produire ses premières fleurs
en mai, et elle ne s’arrêtera qu’avec les gelées.
Attention, si le terreau sèche durant l’été, la
floraison sera interrompue durant
plusieurs semaines !

En pratique
- TYPE DE PLANTE : vivace rustique.
- ENCOMBREMENT: 25 cm x 45 cm (ou retombante).
- CONDITIONS POUR RÉUSSIR : du soleil, terreau

toujours frais.
- CONTRE-INDICATION : ombre.
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INTRODUCTION / 54

Vous aimez le jardin, les fleurs, mais vous êtes désemparés
par le choix disponible dans votre jardinerie? Lesquelles
pousseront chez vous? Lesquelles ne vous décevront pas?
Vous avez en main toutes les réponses à ces questions.
Les 60 plantes décrites ici ont toutes les qualités que vous
recherchez plus une : la plupart sont disponibles à peu
près partout. Nous avons toutefois glissé quelques plantes
méconnues, encore rares ou peu répandues, juste pour
titiller la fibre exploratrice qui est en vous. Les rechercher
vous amènera sans doute à découvrir des pépiniéristes
sympas et passionnés, et les planter chez vous vous 
permettra de faire un jardin bien plus fleuri et bien plus
attrayant que ceux de vos voisins. Aucune de ces plantes
épatantes ne peut vous décevoir… 
Alors, qu’attendez-vous ? Plantez !

Un jardin, c’est bien, 
seulement si ça réussit !

N.B. Le latin, à quoi ça sert?
Simplement à retrouver facilement
les noms des plantes sur les éti-
quettes ou sur les catalogues car
les noms communs varient souvent
d’une région à l’autre. Si vous
voulez les simplifier, retenez seule-
ment le premier et le dernier mot,
qui identifient une variété avec
précision. Si vous ne retenez que
le premier, vous risquez d’obtenir
une plante d’apparence voisine,
mais qui ne possède pas toutes 
les qualités de la variété décrite.

Page 2 :
Amour-en-cage
(voir page 67)

À gauche : 
Cruccianelle pourpre 
(voir page 72)
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Pour les premières plantations dans votre
jardin, vos voisins, vos parents, vos amis
vous recommanderont des pétunias, des
œillets d’Inde, des bégonias ou d’autres
plantes saisonnières réputées pour fleurir
tout au long de l’été. C’est bien, c’est facile 
et ça fleurit longtemps… mais ça meurt
au mois de novembre ! Il faudra tout 
recommencer l’année suivante !
Nous vous proposons plutôt d’investir
pour quelques-unes des plantes décrites
ici. Vous réaliserez non seulement des
massifs bien fleuris dès le premier été,
mais ils seront encore plus beaux 
l’année suivante sans rien avoir à replanter 
(ce qui ne vous interdit pas de compléter
avec d’autres plantes épatantes !).
Mieux, dans deux ou trois ans, vous 
pourrez couper ces plantes en plusieurs
morceaux pour agrandir vos massifs ou
pour en distribuer à votre entourage…
avec les conseils de bon aloi pour 
un fleurissement… durable !

Chapitre I

Pour
commencer

À gauche :
Céanothe d’été
(voir page 12)
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POUR COMMENCER / 1110

L’abélia [Abelia x grandiflora]

À DÉCOUVRIR COÛTE QUE COÛTE
Vous n’aurez sûrement pas de coup de foudre pour cet
arbuste dans la jardinerie, mais achetez-le quand même !
Même si ses fleurs en clochettes roses vous semblent petites,
même si son feuillage vert paraît un peu banal, il vous
séduira une fois chez vous par sa culture facile, sa croissance
rapide (pas besoin d’acheter un gros buisson), et sa floraison
continue de mai/juin à novembre/décembre ! Toutes les
variétés sont belles, mais ’Edward Goucher’ (rose tendre) et
’Auderose’ (rose soutenu) sont les plus florifères.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : arbuste semi-persistant.
- ENCOMBREMENT : 80 cm x 80 cm à 1,80 m x 2 m selon les variétés.
- CONDITIONS POUR RÉUSSIR : du soleil et une terre pas trop sèche l’été.
- CONTRE-INDICATION: climat très froid l’hiver (altitude supérieure à 1000 m).

L’aster ‘Monch’ [Aster x frikartii ‘Mönch’]

LE PLUS FLORIFÈRE DES ASTERS
Cette sélection allemande, c’est du sérieux ! Cet aster produit
de grandes fleurs en marguerites bleu soutenu à cœur jaune
de début août jusqu’aux premières gelées. Il pousse en touf-
fes serrées qui n’envahissent pas les plantes voisines, il n’est
pas très haut (et n’a donc jamais besoin de tuteurs) et son
feuillage n’est jamais malade. Voilà donc une valeur sûre,
comme on les aime. Plantez-le de préférence au prin-
temps, et ne paniquez pas si les godets ne contien-
nent qu’une petite pousse : elle se développera
tardivement, mais sûrement.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : plante vivace rustique.
- ENCOMBREMENT : 80 cm x 80 cm.
- CONDITIONS POUR RÉUSSIR : plein soleil, terre ordinaire,

même calcaire.
- CONTRE-INDICATIONS : ombre, terre très mouillée l’hiver.

..
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Le passé, c’est bien, mais il faut aussi
encourager la recherche et aller de l’avant :
aujourd’hui aussi, on crée des variétés
solides et hyperflorifères ! Bien sûr, 
toutes les nouvelles plantes n’ont pas ces
qualités, mais pour en avoir testé plusieurs
centaines, nous pouvons affirmer que 
la dizaine de plantes décrites dans les
pages suivantes compte réellement 
parmi les plus florifères.
Mieux, elles sont souvent considérées
dans le milieu des connaisseurs comme
des “must”, des plantes qu’il faut 
absolument cultiver dans votre jardin si
vous souhaitez être considéré comme un 
jardinier (ou une jardinière) dans le coup.
Même si la mode vous importe peu, 
nous vous conseillons tout de même 
de les rechercher et de les essayer…

36

Chapitre III

Les plantes
‘‘tendance’’

À gauche : 
Géranium vivace ’Rozanne’ 
(voir page 44)
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La radiaire rose [Astrantia x ’Roma’, etc.]

DES FLEURS EN PAPIER SULFURISÉ
N’attendez pas des couleurs vives, même si quelques photos
de catalogues vous montrent des fleurs rubis aussi brillantes
que des bijoux. Certes, elles sont splendides vues de près,
mais les radiaires (on dit aussi astrances) donnent le meilleur
d’elles mêmes lorsqu’elles poussent en groupes. Là elles fleu-
rissent de mai à septembre, avec des petites pauses durant
les périodes les plus chaudes. ’Roma’, aux fleurs rose argenté
nous semble la plus florifère, tandis que chez celles à fleurs
rouge foncé, c’est ’Moulin Rouge’ qui est la plus méritante.
Les blanches sont communes et toutes aussi intéressantes,
surtout dans les endroits sombres.

En pratique
- TYPE DE PLANTE : plante vivace très rustique.
- ENCOMBREMENT : 60 cm x 60 cm.
- CONDITIONS POUR RÉUSSIR : terre consistante (argileuse),

riche et fraîche, soleil ou mi-ombre.
- CONTRE-INDICATION : terre pauvre et sèche.

Agapanthe caduque (voir page précédente)
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